

CAUSALIDAD DE LA GRACIA (GRACIA Y LIBERTAD)

§ 208

Definiciones

Toda gracia actual es eficaz y produce algún efecto, por ejemplo, las acciones preconscientes del conocimiento y de la voluntad o determinadas inclinaciones y estados de ánimo. Sin embargo, cuando bajo el efecto de la gracia ocurre la acción salvífica querida en definitiva por Dios, la Teología moderna habla de *gracia eficaz* (*gratia efficax*) en sentido estricto y si no ocurre, de *gracia ineficaz* (*gratia inefficax*). Esta última se llama también *gracia suficiente* (*gratia sufficiens*).

Por gracia eficaz hay que entender, pues, una gracia actual, cuyo movimiento el hombre acepta y permite que llegue a realizarse hasta conseguir su fin. Como Dios conoce infaliblemente si su acción va a ser aceptada o no por la actividad propia del hombre, podemos decir también que la gracia eficaz es la gracia de la que Dios sabe infaliblemente que va a producir el efecto por El querido.

Como hemos visto, la gracia actual implica dos elementos: la acción de Dios y una realidad fluyente creada por El; gracia eficaz es, pues, la acción divina de la que Dios sabe que va a mover al hombre a una determinada conducta.

Por gracia ineficaz o suficiente hay que entender un efecto tal sobre los hombres, que presta sin duda la disposición para una acción salvífica, pero que a consecuencia de la resistencia humana (del no consentimiento o resistencia de la voluntad) no produce el efecto salvífico intentado por ella.

Se acostumbra a dividir también la gracia *suficiente*, en *remota* y *próxima*. La gracia suficiente próxima es la que capacita inmediatamente para una acción salvífica, de cuya realización depende la concesión de gracias suficientes para sucesivas acciones salvíficas.